

Rapport d'activité (janvier 2023 - mars 2024) Le bureau de l'association



Citoyennes et citoyens des 6&8
pour une ville plus juste, plus verte,
plus démocratique

Organisation

L'association a été officiellement créée en janvier 2021, elle a désormais 3 ans.

Le bureau élu lors de l'AG du 21 janvier 2023 comporte 10 membres :
Renaud Cornand, Annie Duranton, Sophie Gomez, Dominique Jérémiasz,
Christiane Lanteri-Pouderoux, Pédro Lima, Odile Papini, Paul Pouderoux, Michel
Semeriva, Catherine Tardivel.

Le bureau se réunit toutes les semaines les jeudis soir par zoom et en présence dès que possible. Les adhérentes/adhérents sont bienvenu.e.s à participer aux réunions du bureau. Le bureau communique régulièrement avec les adhérentes/adhérents par courrier électronique.

Depuis septembre 2022, pour plus de transparence, le bureau rédige un bref compte-rendu des réunions hebdomadaires et l'envoie aux adhérentes/adhérents.

Le bureau a également mis en place une page Facebook pour communiquer vers l'extérieur de l'association, suivie à ce jour par 469 personnes.

<https://www.facebook.com/Les-amies-du-Printemps-Marseillais-des-68%C3%A8mes-arrondissements-101142235274714>

L'association comptait au 7 mars 2024, 59 adhérentes/adhérents. A ce jour de nouvelles personnes nous ont rejoint et un certain nombre d'adhérentes/adhérents ont renouvelé leur cotisation, cependant un trop grand nombre ne l'ont pas encore fait et nous les engageons chaleureusement à le faire car cela est très important à plusieurs titres. En effet, afficher un nombre d'adhérentes/adhérents à jour de leur cotisation permet de donner plus de poids aux positions de notre association lors des rencontres et des discussions que nous menons au sein des CICA, des CIQ, des réunions publiques et des rencontres avec les élus/élus (dont nous rendons compte dans nos compte-rendus de réunions de bureau). Par ailleurs, les cotisations sont indispensables au fonctionnement de l'association, en particulier pour les frais fixes de toute association, au tirage de textes, à l'organisation de réunions conviviales.

Un autre point important est l'implication des adhérentes/adhérents aux activités de l'association. Nous comprenons que beaucoup d'entre nous sont peu disponibles, cependant l'implication d'un plus grand nombre d'adhérentes/adhérents permettrait de mieux soutenir les actions dans le cadre de l'application du programme du Printemps Marseillais et de la dynamique de rassemblement.

Groupes de travail et de réflexion

L'activité de l'association s'est articulée autour de groupes de travail et de réflexion.

. Solidarité

- Collectes

Deux collectes ont été organisées dans les supermarchés des 6ème et 8ème arrondissements, les 25 novembre 2023 et 9 mars 2024, elles ont impliqué moins d'une dizaine d'adhérentes/adhérents. Nous pourrions organiser plus de collectes si davantage d'adhérentes/adhérents se portaient volontaires pour participer au moins sur une partie du créneau horaire (10h-13h) le jour de la collecte. Les collectes solidaires en partenariat bénévole avec la mairie 6&8 sont une co-construction réussie qui permet de rendre visible l'action solidaire de la mairie du 6&8.

Solidarité réfugiées/réfugiés

- Les produits pour bébés récoltés lors des collectes sont donnés au Centre d'Accueil des Demandeurs d'Asile du 6ème arrondissement.

- Nous avons participé à la nuit de la solidarité le 26 janvier 2023.

- Nous nous sommes mobilisés lors de l'expulsion d'une vieille dame dans le quartier de la Verrerie en juin dernier. Nous avons participé avec les habitants de la cité de la Verrerie à une manifestation pour s'opposer à l'expulsion d'une dame âgée par la police appelée par la métropole. Ce fut un succès, la dame est toujours chez elle mais nous restons vigilants.

- Nous avons participé à la manifestation dans le cadre de la journée internationale sur les migrants le 18 décembre.

- Nous avons participé à différentes assemblées générales des associations de soutien aux réfugiées/réfugiés sur la mobilisation contre le projet de loi Darmanin et avons appelé et participé aux manifestations contre cette loi.

- Nous avons organisé un débat citoyen : "Migrant.e.s, comment construire un accueil digne ?" le 21 octobre 2023 sous forme de 2 tables rondes. La première avec des représentants des associations : Ligue des Droits de l'Homme (LDH), Amnesty International, les Usagers de la PAda de Marseille, Réseaux Education Sans Frontières

(RESF) et Université Sans Frontières (RUSF) et la deuxième avec des représentants des organisations politiques de gauche : LFI, PCF, PS, Ensemble, Générations. Nous avons publié un communiqué de presse et suite à ce débat citoyen les associations et les organisations politiques présentes ont signé un texte commun intitulé : « Accueil des réfugiés : nous avons tous à gagner à construire un projet solidaire ».

- Notre association a fait un don de 50€ à l'association Université Sans Frontières (RUSF)

- Solidarité Palestine

Lorsque nous avons appris que l'aide à l'UNRWA votée en conseil municipal le du 15 décembre 2023 avait été suspendue, nous avons adressé une lettre au maire Marseille pour lui demander de revenir sur sa décision, vu la catastrophe humanitaire que vivent les Gazaouis.

Par ailleurs, nous demandons le respect du droit international : cessez le feu,, libération des otages et arrêt des occupations en Cisjordanie. Nous sommes favorables à toute initiative locale qui irait dans ce sens.

. Démocratie participative

- CICA

Les Comités d'Initiative et de Consultation d'Arrondissement constituent une des instances de mise en place concrète de la démocratie locale participative.

Notre association participe au CICA du 6ème et au CICA du 8ème qui ne se sont pas réunis depuis la fin du printemps 2023. Nous pensons que la forme des CICA actuelle dans notre secteur est inadaptée, des CICA thématiques (comme dans le secteur 1&7) seraient plus appropriés car permettant de mobiliser efficacement les associations adhérentes du CICA .

Pour le CICA du 6ème :

- Nous avons travaillé sur trois sujets :

.libération des trottoirs,

.occupation des terrasses de l'espace public par les restaurants et bars

. ZTL : réserver des espaces de stationnement pour les résidents

Notre objectif serait de préparer dans le cadre du CICA6 trois interpellations pour un prochain conseil d'arrondissements.

Pour le CICA du 8ème :

- Nous avons œuvré pour mettre à l'ordre du jour le sujet de la ZTL littoral Sud. Une étude de faisabilité, accompagnée d'une expérimentation est portée par 7 associations et deux CIQ.

- Laboratoires citoyens :

Nous avons participé aux laboratoires citoyens de Bonnefon les 25 mars 2023, 16 mars 2014 à celui du Rouet le 4 février 2023 ainsi qu'à celui de Vauban 1er avril

2023 .

. Logement

- Nous soutenons le projet de réhabilitation de l'ancienne école maternelle de la Madrague de Montredon avec l'association JUST, appelée désormais « chez Jeanne ». Nous avons participé aux réunions d'information ainsi qu'à la fête qui y était organisée le 23 septembre 2023 dans le cadre des journées portes ouvertes des CMA . Le bilan est très positif.

- Nous avons participé à l'hommage citoyen aux victimes du 5 novembre à Noailles organisé par le collectif du 5 novembre.

- Suite à notre participation aux états généraux du logement en novembre 2022, nous avons participé aux rendez-vous annuels du logement le 7 novembre 2023. Les 30 résolutions des états généraux avancent doucement, les intentions sont bonnes mais les résultats se font attendre. La mairie est en attente d'un arrêté ministériel concernant l'encadrement de loyers et la loi contre les marchands de sommeil. Les intentions de la mairie sont de construire de nouveaux logements sociaux, cependant de nombreux endroits ne disposent pas d'une accessibilité suffisante. Pour cela la Métropole devrait rendre ces endroits accessibles ce qu'elle n'accepte pas.

- Nous avons organisé un débat citoyen : « Pour des logements d'urgence dignes ! » le 17 février 2024 sous forme de 2 tables rondes. La première avec des représentants des associations : JUST, Yes We Camp, Commission des délogé.e.s, Habitat Alternatif Social (HAS) et la deuxième avec des représentants des organisations politiques de gauche, écologiste et citoyenne : LFI, PCF , PS, GRS, Les Ecologistes, MadMars. Le journal La Marseillaise a consacré un article à ce débat dans son édition du 19 février 2024 intitulé : « Associations et élus pour une « inconditionnalité » de l'accueil ». Suite à ce débat citoyen les associations et organisations de gauche, écologiste et citoyenne présentes ont signé un texte commun intitulé : « Des logements dignes pour toutes et tous »

. Mobilités

- Mobilisation contre la restructuration du réseau de bus

Nous avons participé de façon active à la concertation sur la restructuration du réseau de bus RTM 2025 organisée par la métropole. Nous avons analysé de façon précise le projet de restructuration en pointant les difficultés et les incohérences de celui-ci. Par ailleurs, la métropole n'ayant pas fait d'enquête de terrain et n'ayant proposé qu'une consultation via un site web dont nous avons fait la critique, nous avons organisé une enquête de terrain auprès d'environ 300 usagers qui pour la plupart n'étaient pas au courant de cette concertation. Nous avons participé à de nombreuses réunions, celles organisées par la métropole et celles organisées par des CIQ des 6ème et 8ème arrondissements. Puis nous avons présenté notre analyse en collaboration avec la

fédération des CIQ du 6ème arrondissement et celle du 8ème arrondissement lors du forum zone Sud à la mairie de Bagatelle le 13 février 2023. Nous avons déposé une contribution sur le site de la métropole. La métropole devait proposer une nouvelle version du projet en juin dernier, puis en décembre, depuis nous avons appris qu'elle n'a pas l'intention de proposer un projet d'ici 2025. Pour autant nous ne nous satisfaisons pas de ce statu-quo.

- Mobilisation contre l'extension de la ligne de tram T2

Nous avons également participé activement à la concertation sur l'extension de la ligne de tram T2 organisée par la métropole. Nous avons analysé en détails ce projet d'extension qui touche les 6ème et 7ème arrondissements. Cette extension ne nous semble pas nécessaire car l'amélioration du réseau de bus en termes de fréquences, d'amplitude horaire et desserte des quartiers excentrés semble prioritaire. Nous avons pointé le coût pharaonique de ce projet qui prévoit de déplacer des monuments et de couper des arbres. Nous avons déposé une contribution sur le site de la métropole.

- Mobilisation contre la fermeture du métro à 21h30 en semaine

Nous nous sommes mobilisés contre la fermeture du métro à 21h30 en semaine. En collaboration avec la fédération des Hirondelles, nous avons demandé en vain une rencontre avec Madame Pila présidente de la RTM et Madame Vassal présidente de la métropole. Nous avons organisé des distributions de tracts pour informer la population et pour recueillir des signatures de pétition. Nous avons participé à plusieurs rassemblements devant le palais du Pharo lors de séances du conseil métropolitain. Nous avons organisé puis participé à plusieurs réunions qui ont donné lieu à la création d'un Comité des Usagers des Transports Marseillais (CUTM).

- Commission transports/mobilités

Nous nous sommes impliqués dans l'organisation de l'atelier transports organisé dans le cadre de la fédération les Hirondelles le 23 novembre 2023 (pour plus de détails voir le paragraphe sur les Hirondelles)

-Navettes maritimes

Deux pétitions sur la prolongation des navettes maritimes à l'année ont été créées l'une à Pointe rouge l'autre à l'Estaque. Nous les soutenons et les avons relayées.

. Environnement

-Friche Legré-Mante

Notre association est représentée dans le comité de vigilance et nous avons participé régulièrement aux réunions de ce comité. Les travaux du comité ont été interrompus par le référé suspension déposé par l'ASLS, UCL et Fare. Il visait à suspendre tout travail avant le jugement des recours déposés par ces 3 associations contre les permis de construire déposés par Ginkgo et accordés par la mairie.

Ce référé a été rejeté. A cette occasion, un reportage sur la pollution/dépollution du site et le projet immobilier associé a été réalisé par FR3.

Michel Sémériva, membre du bureau de notre association est intervenu au nom du CIQ de La Madrague de Montredon. Il a rappelé que les habitant.e.s du quartier de La Madrague étaient très majoritairement en faveur de la réhabilitation et de la dépollution du site, confiant.e.s des garanties de l'Etat et de la ville d'une dépollution sans danger pour leur santé. Les habitant.e.s en ont assez de subir depuis plusieurs années la pollution chronique qui s'amplifie avec la dégradation du site.

-Apaisement du littoral Sud

Nous participons à un collectif de citoyennes et citoyens issues d'associations et de CIQ. Nous allons envoyer à la mairie du 6&8, à la métropole, à la préfecture et au parc national des calanques un grand nombre de propositions réalistes visant à apaiser, dès cet été, la circulation de Pointe Rouge à Callelongue.

-Soutien à la mobilisation contre le projet immobilier du parc de l'Ecole de Danse

Notre association a soutenu depuis le début la mobilisation des habitants du quartier de Saint-Giniez (résidences Etienne Milan et Villa Hortus) qui se sont battus contre un projet immobilier qui aurait défigurés le parc Henri Fabre de l'Ecole Nationale de Danse. Ils ont gagné le terrain n'a pas été vendu à SIFER.

- Aménagement de la voie verte de l'Huveaune

Nous avons déposé une contribution sur la voie verte de l'Huveaune en insistant sur l'importance de laisser la voie verte ouverte et accessible 24h/24h et sur le fait ne pas déloger les personnes qui éventuellement s'y installeraient.

-Aménagement de l'hippodrome Borely

Nous avons participé à la concertation sur le terrain de golf de l'hippodrome Borély par des propositions originales et sociales.

- Fermeture la maison de retraite du Roy d'Espagne

Nous soutenons la mobilisation contre la fermeture de la maison de retraite Roy d'Espagne gérée par ENTRAIDES. Nous avons participé au rassemblement organisé devant la maison de retraite. Nous sommes en contact avec le collectif qui s'est constitué. Nous prenons acte avec espoir que la CARSAT assigne en justice ENTRAIDES car la CARSAT a versé de l'argent pour la rénovation de la maison de retraite sous condition qu'il n'y ait pas de vente. Le collectif du Roy d'Espagne a rencontré Olivia Fortin, maire du secteur. Elle a écrit au département pour demander de conserver la résidence autonomie. Elle propose aussi que le CCAS devienne le gestionnaire de la résidence si les résidents l'approuvent et d'accompagner le relogement des résidents si cela s'avérait nécessaire.

- Privatisation de l'espace public

Nous soutenons les habitants mobilisés contre la fermeture de l'impasse de la colline (Haut boulevard Perrier) et contre la fermeture de l'avenue Flotte. Nous avons participé aux deux réunions qu'ils avaient organisées les 6 et 14 mars 2024, la

dernière en présence d'Elisabeth Dorier géographe de Aix Marseille Université qui travaille sur la privatisation de l'espace public. Nous avons consulté le fichier Frantoir : ces voies sont recensées comme publiques. Nous avons contacté les élu(e)s de la mairie des 6&8 qui sont au courant de ce problème et Éric Mery, élu à la mairie des 6&8 et conseiller municipal délégué à l'urbanisme, s'est engagé à organiser une réunion prochainement avec les habitants. Les participants sont donc dans l'attente de cette réunion et se sont prononcés unanimement sur la demande d'ouverture pérenne de l'impasse de la Colline et de l'avenue Flotte aux piétons.

. Culture

Nous nous sommes mobilisés pour la défense de la création contemporaine à Marseille, en particulier pour l'espace Montevideo. Ce lieu de création culturelle qui a un grand rayonnement et organise des résidences d'artistes au couvent de la Côme était menacé d'expulsion par le propriétaire du lieu. Nous avons rencontré l'équipe de Montevideo, puis nous avons envoyé un premier courrier début juillet 2023 à l'élu adjoint à la culture, au maire de Marseille ainsi qu'à la maire de secteur.

La mairie de Marseille, par l'intermédiaire du bailleur social SOGIMA a fait une proposition d'achat du lieu que le propriétaire a refusé. Nous avons donc adressé un nouveau courrier début octobre 2023 à l'élu adjoint à la culture, au maire de Marseille ainsi qu'à la maire de secteur afin qu'une solution soit trouvée pour éviter la disparition de ce lieu. L'intervention de la ministre la culture d'alors a permis de temporiser l'expulsion qui s'est hélas déroulée fin janvier 2024. Pour l'instant, la partie administrative de Montevideo est hébergée au couvent de la Côme pour 6 mois renouvelables dans l'attente d'une solution pérenne.

Les quartiers

Concernant les différents quartiers de notre secteur, notre association s'implique dans les réunions organisées par la mairie de secteur autour de problématiques spécifiques à ces quartiers, en particulier, Le Rouet, La Plaine/Cours Julien, Notre Dame du Mont, Vauban, Bonneveine, Pointe Rouge, Madrague de Montredon.

Prises de position concernant la politique de la ville

Nous avons publié plusieurs textes consultables sur la page Facebook de notre association :

22 janvier 2023 : Marseille, une ville presque sans voiture ?

5 juillet 2023 : Pour que la création artistique vive à Marseille !

20 décembre 2023 : Accueil des réfugiés : nous avons tous à gagner à construire un projet solidaire

17 février 2024 : Pour des logements d'urgence dignes !

Relations avec les élus et élues

Les membres du bureau rencontrent régulièrement les élues/élus sous la responsabilité de Juliette Masson, présidente du groupe Printemps Marseillais en mairie de secteur. Nous avons plus particulièrement rencontré Olivia Fortin, Baptiste Lusson, Christophe Hugon, Lourdes Mounien.

Nous assistons régulièrement aux conseils d'arrondissements et aux conseils municipaux en présence ou en visio. Nous participons également aux assemblées de circonscription de Hendrik Davi notre député NUPES.

Relations avec les associations "amies du Printemps Marseillais" d'autres secteurs : les Hirondelles

Notre association est en contact régulier avec les associations similaires à la nôtre dans différents secteurs de la ville, dans le cadre d'une fédération d'associations : les Hirondelles, dont les statuts ont été déposés.

Il s'agit, par ordre de création, des associations :

"Les amies du Printemps 9/10 ",

"Les amis du Printemps Marseillais" (dans les 2/3),

"Citoyennes et citoyens du 4/5",

"Conseil local du Printemps Marseillais 15/16",

"Citoyen.ne.s du Printemps Marseillais 1/7".

Les 6 associations se réunissent régulièrement environ tous les 15 jours et ensemble, nous avons travaillé sur les sujets suivants :

- Atelier transport

Il s'est déroulé le 23 novembre 2023 au CMA des Chartreux.

Les objectifs de cet atelier étaient la mise à jour du programme du Printemps Marseillais, la confrontation du programme avec les retours citoyens, l'élaboration de propositions concrètes et une communication régulière et visible sur ces propositions, la constitution, à terme, d'une commission transport du Printemps Marseillais avec toutes les composantes du Printemps marseillais à l'image de la commission santé existante, l'organisation d'actions militantes.

Les débats se sont déroulés autour de quatre points, axes du programme du Printemps Marseillais animés par des binômes élues/élus et militantes/militants des Hirondelles :

A : Doubler l'offre de transport public

B : Revoir la tarification

C : Libérer les trottoirs et réduire l'usage de la voiture

D : Renforcer et accélérer la mise en place du plan Vélo

Les discussions ont été riches, environ 70 participants dont des membres d'associations et de nombreux élues/élus.

Les binômes élues/élus et militantes/militants des Hirondelles se sont réunis en janvier suite à l'atelier, la prochaine étape est la constitution d'une commission

transport du Printemps Marseillais.

-Une association du Printemps Marseillais pour faire vivre notre maison commune !

Suite à la rencontre du 11 octobre 2022, l'idée de créer une association "Printemps Marseillais" a été actée. Des statuts ont été élaborés et validés par les différentes composantes du Printemps Marseillais. La composition des organes et instances d'animation de cette association est validée. Nous avons donc proposé la date du 20 avril pour une assemblée constitutive de l'association Printemps Marseillais.

- Groupe Culture

Nous avons rencontré l'élu adjoint à la culture : Jean -Marc Coppola sur les points suivants :

- Les problèmes des bibliothèques : Des recrutements de personnels ont été réalisés (53 personnes en novembre 2023), l'amélioration des conditions d'exercice due à la nomination d'une nouvelle directrice, l'assainissement de la gestion du personnel, de l'encadrement et des compétences se réalisent suite au diagnostic des RH devraient conduire à des améliorations en termes d'horaires d'ouverture (retour à la normale), à la planification de 2 nouvelles bibliothèques une dans le 3ème et une dans le 15ème, et à la relance des bibliobus.
- Soutien à la création : Jean-Marc Coppola a rappelé que la politique sous la mandature Gaudin était d'inciter fortement les créateurs à utiliser des locaux privés ce qui a en terme produit des difficultés avec l'augmentation des loyers. Il a refait l'historique du problème de Montévidéo, et confirme la proposition de la mairie, à savoir un hébergement provisoire et renouvelable à la Cômérie, le temps de trouver un lieu pérenne. Par ailleurs, la mairie veillera à ce que le lieu occupé jusqu'à présent par Montévidéo reste un lieu culturel selon l'ordonnance de 1945. Nous avons également insisté sur le fait que la Cômérie doit rester également un lieu culturel.
- Commission tripartite : nous avons proposé la création d'un comité paritaire culture sur le modèle de celui des transports : usagers, professionnels et élus/élus. Pour Jean Marc Coppola cela semble difficile car les fonctionnaires de la ville ne peuvent pas prendre position. Pour renforcer les liens avec les usagers il propose de réunir les acteurs concernés en fonction d'une thématique avec le concours de Sophie Geffrotin la directrice de la culture.